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De 2.ª a 6.ª-Feira, às 17:00 horas vá a 
na barra lateral encontra “Campeão Digital”.   CLIQUE E LEIA!

   Pode também encontrar o link de ligação
          no Facebook do Campeão em

www.campeaoprovincias.pt

www.facebook.com/campeaodasprovincias
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Cantanhede reCebe debate
sobre transparênCia e étiCa públiCa
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Edson Leonardo Dalescio Sá 
Teles, Conselheiro da Co-
missão de Ética Pública da 

Presidência da República do 
Brasil, e Wagner Siqueira, presi-
dente do Conselho Regional de 
Administração do Rio Janeiro, 
são dois dos intervenientes na 
Conferência sobre Transparên-
cia e Ética Pública que vai de-
correr no Salão Nobre dos Paços 
do Concelho de Cantanhede, 
na próxima quarta-feira, 31 de 
Janeiro, a partir das 18h00.

Contando também com a 
participação de Jorge Leitão, 
director na directoria do Centro 
da Polícia Judiciária, e Margari-
da Mano, Presidente da direc-
ção da Transparência e Inte-
gridade Portugal, a iniciativa é 
organizada pela autarquia can-
tanhedense, em parceria com 
a Coimbra Business School, e 
a ANAM - Associação Nacional 
de Assembleias de Municípios, 
cujos presidentes, respectiva-
mente Helena Teodósio, Ale-
xandre Silva e Albino Almeida, 
farão a abertura dos trabalhos. 
Apoiam ainda a realização da 
conferência a SEDES – Associa-
ção para o Desenvolvimento 
Económico e Social e a ADA - 
Associação de Direito Adminis-
trativo.

O foco da sessão será a refrac-
ção política, social e criminal 
da temática da transparência e 
da ética na gestão pública, um 
dos temas dominantes da actu-
alidade, constituindo o centro 
dos debates públicos no espa-
ço europeu e no mundo lusó-
fono.

Esta conferência surge na 
sequência do colóquio sobre 
“Ética, Cidadania, Governan-
ça e Corrupção”, também or-
ganizado pelo Município de 
Cantanhede, neste caso com 
intervenções de José António 
Mouraz Lopes, Juiz do Tribunal 

de Contas, José Santos Cabral, 
Juiz Conselheiro do Supremo 
Tribunal de Justiça, e Manuel 
Castelo Branco, ex-presidente e 
actualmente professor do Insti-
tuto ISCAC – Instituto Superior 
de Administração e Contabili-
dade de Coimbra.

Especialistas de Portugal e Brasil juntam-se 
em Cantanhede para falar sobre ética pública
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A Universidade de Coim-
bra (UC) vai apresentar 
um projecto europeu que 

aposta na monitorização da ave 
Borrelho-de-coleira-interrom-
pida, para conservação de habi-
tats e outras espécies selvagens 
que dependem das praias e zo-
nas húmidas.

Intitulado “Iberalex - Gestão 
sustentável de praias e zonas hú-
midas ibéricas: conservação do 
Borrelho-de-coleira-interrom-
pida (Charadrius alexandrinus) 
como ferramenta para compa-
tibilizar os usos humanos e a 
biodiversidade”, o trabalho vai 
ser apresentado na quinta-feira, 
às 9h30, na UC, no auditório do 
Departamento de Ciências da 
Vida (DCV), no Colégio de São 
Bento, pela Faculdade de Ciên-
cias e Tecnologia da Universida-
de de Coimbra (FCTUC).

“Este projecto pretende uti-
lizar o Borrelho-de-coleira-in-

terrompida como uma espé-
cie guarda-chuva e propõe um 
conjunto de acções que servirão 
para melhorar o seu estado de 
conservação no espaço trans-
fronteiriço Espanha-Portugal”, 
refere o professor e investiga-
dor no DCV, Jaime Ramos.

A ideia visa também “compa-
tibilizar acções de conservação 
com actividades recreativas e 
extractivas humanas num ce-
nário de alterações climáticas, 
evidenciado pelo aumento 
contínuo do nível do mar e pela 
erosão costeira”, acrescenta. 

Um espécie guarda-chuva é 
uma espécie cuja conservação 
implica necessariamente a pre-
servação de outras espécies.

Por norma, trata-se de espé-
cies como predadores de topo 
que necessitam de grandes áre-
as de habitat ou de condições 
ecológicas particulares, pelo 
que a sua conservação implica 

que essas condições sejam sal-
vaguardadas.

De acordo com o investigador 
do DCV, esta ave necessita de 
praias arenosas e de zonas hú-
midas em boas condições eco-
lógicas para se reproduzir, dado 
ser muito sensível a perturba-
ção humana e a predadores. Por 
isso, a perturbação humana ex-
cessiva nas praias, por exemplo 
na época balnear, implica que 
esta espécie deixe de se repro-
duzir nessas áreas.

Também as mudanças de ha-
bitat, devido às alterações cli-
máticas, implicam que a mesma 
fique com menos área disponí-
vel de praia para nidificar. 

“A conservação desta espécie 
implica que outras espécies no 
mesmo habitat tenham tam-
bém condições adequadas para 
a sua sobrevivência. De igual 
forma, o aumento da predação 
muitas vezes está associado 
a actividades antropogénicas 
que provocaram alteração dos 
habitats e que devem ser con-
troladas”, concluiu. 

O Iberalex é um projecto finan-
ciado pelo Programa Interreg 
V Espanha-Portugal (POCTEP) 
2023-2027 e tem a participa-
ção, além da Universidade de 
Coimbra, da Direcção-Geral do 
Património Natural (Xunta de 
Galicia, Espanha), das universi-
dades de Aveiro e das espanho-
las de Santiago de Compostela, 
da Extremadura e de Cádis e da 
associação portuguesa para a 
conservação da natureza Vita 
Nativa.Foto: Ana Claudia Norte

Projecto da UC monitoriza ave 
para estudar espécies em praias e zonas húmidas
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A Câmara Municipal de Can-
tanhede acaba de protoco-
lar a cedência da antiga es-

cola  da Caniceira  em benefício 
da Associação de Caçadores do 
Pinhal do Povo  e  do Atletismo 
Clube da Tocha, que assim vão 
dispor  das instalações para as 
suas actividades.  O edifício  es-
tava devoluto  desde o  encerra-
mento da escola pelo Ministério 
da Educação, no âmbito do Pro-
grama de Requalificação da Rede 
Escolar  do  1.º CEB,  tendo  entre-
tanto passado a ser propriedade 
do Município.

Assinaram o  acordo  que for-
maliza a  utilização do imóvel 
Helena  Teodósio,  presidente da 
Câmara Municipal,  José Manuel 
Cruz, presidente da Junta de Fre-
guesia da Tocha, e os representan-
tes  das entidades beneficiárias, 
designadamente  Carlos Manuel 
Jorge Carreira, presidente da As-
sociação de Caçadores do Pinhal 
do Povo, e Daniel Filipe de Jesus 
Batata, presidente do  Atletismo 
Clube da Tocha.

Na  sessão  participaram ain-
da  o  vice-presidente da Câmara 
Municipal,  Pedro Cardoso,  o  ve-
reador Fernando Pais Alves, bem 
como  o tesoureiro  e a secretá-
ria da Junta de Freguesia da To-
cha,  respectivamente  Ademar 
Tereso e Maria da Conceição No-
gueira.

Para Helena Teodósio “a cedên-
cia da antiga escola primária da 
Caniceira  a  duas representativas 
associações locais faz todo o sen-
tido pois é uma forma de preser-
var, valorizar  e rentabilizar  patri-
mónio do Município. Este é de 

resto  um procedimento que a 
autarquia tem adoptado relativa-
mente a  outros edifícios escola-
res  desactivados pelo Ministério 
da Educação”, referiu a presiden-
te  da Câmara Municipal,  subli-
nhado  “a importância  deste 
tipo de  apoio a  entidades  lo-
cais  que  exercem  uma  valio-
sa  intervenção  nas comunida-
des,  uma vez que estamos a 
facultar-lhes  instalações  que de 
algum modo facilitam  o desen-
volvimento  das  acções e  activi-
dades  que fazem parte do seu 
objecto social”.

Nos termos do  acordo ce-
lebrado, o  Município de Can-
tanhede,  enquanto entida-
de  proprietária da  antiga  EB1 
da Caniceira, “cede gratuitamen-
te o imóvel à Junta de Freguesia 
da Tocha,  que  por sua vez  o  fa-
culta à Associação de Caçadores 
do Pinhal do Povo e ao Atletismo 
Clube da Tocha, passando a ser 
destas entidades  a  responsabili-
dade  de cuidar da  manutenção, 
reparação  e limpeza das insta-

lações, com o compromisso de 
as manter, assim como o espaço 
envolvente, em condições cuida-
das e dignas de asseio e higiene”.

As entidades beneficiárias, “in-
dependentemente de pode-
rem  vir a acordar com a Jun-
ta  de  Freguesia  da Tocha  outras 
condições, suportarão  os encar-
gos  decorrentes da  utilização 
do imóvel, nomeadamente, alte-
rações de contratos de forneci-
mento de bens e serviços, ener-
gia eléctrica, água, gás, telefone, 
segurança e vigilância, limpeza, 
seguros ou outras despesas ine-
rentes, caso existam”.

Válido por um ano e renová-
vel automaticamente por iguais 
períodos,  se não for comunica-
da a intenção da sua não reno-
vação com a antecedência de 90 
dias, o acordo estabelece que não 
poderão ser efectuadas obras no 
edifício sem prévio conhecimen-
to e autorização expressa do 
Município, salvo os trabalhos de 
beneficiação  e manutenção  ne-
cessários para a sua utilização.

Cantanhede cede antiga escola da Caniceira 
a duas associações da Freguesia da Tocha
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O presidente da distrital do PS de Coimbra 
desafiou Pedro Nuno Santos a avançar com 
o alargamento da rede do Sistema de Mobi-

lidade do Mondego a outros concelhos, caso seja 
eleito primeiro-ministro, a 10 de Março.

O Sistema de Mobilidade do Mondego (SMM), 
que está a ser executado, vai ligar Serpins a Coim-
bra através de vias dedicadas onde vão circular 
autocarros eléctricos, servindo os concelhos da 
Lousã, Miranda do Corvo e Coimbra, que terá um 
circuito urbano deste serviço.

Durante o Encontro Nacional de Autarcas do PS, 
que decorre em Coimbra, o presidente da distrital 
local, João Portugal, desafiou Pedro Nuno Santos, 
presente no evento, a garantir que essa rede se 
possa “estender a outros municípios”, como “Con-
deixa-a-Nova, Cantanhede, Soure e Figueira da 
Foz”.

João Portugal saudou Pedro Nuno Santos pelo 
seu papel no avanço do SMM, mas vincou que, 
caso o secretário-geral do PS seja eleito primeiro-
-ministro, a estrutura distrital terá “essa reivindica-
ção”, aceitando que a mesma seja feita “faseada-
mente”.

A Metro Mondego, entidade que irá gerir o SMM, 
espera que o início da operação dos autocarros 
eléctricos (também denominados de ‘MetroBus’) 
entre Serpins e a Portagem (Coimbra) arranque 
até ao final de 2024, depois de várias revisões do 
calendário da execução das empreitadas.

Já a operação do SMM no centro de Coimbra de-
verá começar no fim de 2025, de acordo com as 
previsões da Metro Mondego.

Em declarações à agência Lusa no final do encon-
tro, João Portugal fez questão de incluir também 
Montemor-o-Velho nos concelhos que poderão 
vir a ser beneficiados por uma possível expansão 
faseada da rede, considerando que o alargamento 
do SMM deveria avançar já na próxima legislatura.

“Este projecto estará pronto entre 2024 e 2025 
e, logo de seguida, deve-se começar a projectar [a 
expansão] de forma faseada”, vincou.

Para o presidente da distrital socialista, o ‘Me-

troBus’ não deve ficar apenas por Coimbra e ir “a 
outros concelhos do distrito”, considerando que a 
mobilidade pode contribuir para a afirmação de 
uma região metropolitana.

Questionado sobre o porquê de propor uma ex-
tensão da rede à Figueira da Foz, concelho servi-
do por uma ligação ferroviária, João Portugal disse 
que se tem de avaliar “se faz ou não sentido haver 
essa ligação ferroviária”, referindo que a actual li-
gação não serve as necessidades de quem se des-
loca entre Coimbra e Figueira da Foz.

“Não serei eu a avaliar se o ‘MetroBus’ na Figueira 
da Foz irá condicionar o futuro do comboio, mas é 
precisa uma solução para vários municípios, com 
um período de tempo [de viagem] aceitável”, re-
feriu, salientando, contudo, que aquele ramal fer-
roviário é “importante”, mas que o SMM poderá 
dar outra resposta no transporte de pessoas entre 
concelhos.

Durante a sua intervenção no Encontro Nacional 
de Autarcas do PS, João Portugal defendeu tam-
bém a necessidade de se estudar “uma nova lei 
eleitoral autárquica”, pediu a reposição do corte de 
5% do rendimento dos autarcas que se mantém 
desde a ‘troika’ e uma uniformização da delegação 
de competências para as juntas de freguesia.

O Encontro Nacional de Autarcas do PS decorre 
no Hotel Vila Galé, em Coimbra.

PS/Coimbra desafia Pedro Nuno Santos 
a alargar a rede do ‘MetroBus’
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A Câmara Municipal de Pe-
nacova desactivou 178 ni-
nhos de  vespa velutina, 

vulgarmente conhecida por ves-
pa asiática, em 2023, mais nove 
que em 2022, revelou a equipa 
do Serviço Municipal de Protec-
ção Civil, responsável pelo servi-
ço. 

As freguesias de Lorvão, Pena-
cova e Figueira de Lorvão foram 
as mais afectadas, sendo que 
81% dos ninhos desactivados 
foram localizados em árvores, 
nomeadamente em eucaliptos e 
pinheiros, referiu o coordenador 
da Protecção Civil Municipal de 
Penacova. 

Miguel Assis adiantou que 
“a maioria dos casos é resolvi-
da nas primeiras 48 horas, após 
recebermos a comunicação. A 
rapidez da intervenção varia 
consoante o número de ninhos 
avistados na mesma altura, bem 
como as condições climatéricas 
existentes. Ainda assim, temos 
uma equipa pronta a dar uma 
resposta célere”, assegurou o res-
ponsável. 

Nos últimos anos, a Câma-
ra Municipal de Penacova des-
tacou ao Serviço Municipal de 
Protecção Civil uma equipa que 
acompanha, mais de perto, a 
estratégia de combate à vespa 

asiática. Além da desactivação 
dos ninhos, existe também um 
trabalho de prevenção ao surgi-
mento de novos ninhos, através 
da instalação de armadilhas para 
a captura das vespas fundadoras.

O Serviço Municipal de Pro-
tecção Civil de Penacova aler-
ta que  para uma correcta, ade-
quada e segura eliminação dos 
ninhos de vespas, os munícipes 
devem alertar os serviços com-
petentes. Os contactos podem 
ser feitos através dos números 
910 727 857 ou 234 470 300 ou 
pelo portal STOPvespa, do Insti-
tuto da Conservação da Nature-
za e das Florestas.

Penacova desactivou 178 ninhos 
de “vespa asiática” em 2023
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O Arquivo Municipal da Mealhada já deu início 
às comemorações dos 50 anos da Revolução 
dos Cravos, com a criação de uma exposição 

evocativa do 25 Abril. Sob o mote “Que memórias 
vamos nós deixar às gerações futuras?” apela a toda 
a comunidade a partilha de fotografias, cartazes, 
registos e até memórias para a criação da exposi-
ção “25 DE ABRIL, ONTEM, HOJE E AMANHÃ”.

“Em 25 de Abril de 1974 tudo mudou! Nessa ma-
drugada começava a democracia após quase meio 
século de ditadura. Foram transformações profun-
das na política, na economia, na sociedade. Que 
memórias vamos nós deixar às gerações futuras?” 
É a partir desta nota introdutória que se pretende 
construir exposição “25 DE ABRIL, ONTEM, HOJE E 
AMANHÃ”, não só a partir de documentação insti-
tucional, mas apelando à participação de toda a co-

munidade.
Com fotografias, documentos, cartazes, peças que 

estejam por casa e até memórias de quem viveu in-
tensamente o antes e o pós-revolução. Assim, até 1 
de Abril, pede-se à população que partilhe com o 
Arquivo Municipal o seu espólio, físico ou intangí-
vel, de forma a que seja possível organizar todos os 
elementos numa exposição que celebre os valores 
de Abril e retrate a vida do nosso concelho - da dita-
dura aos nossos dias - com base nos contributos de 
cada munícipe.

Até 1 de Abril de 2024, pede-se à população que 
contacte o Arquivo Municipal e entregue as suas 
fotografias, registos ou documentos para digitaliza-
ção ou partilhe as suas histórias e memórias. Poderá 
fazê-lo fisicamente ou através do envio para cultu-
ra@cm-mealhada.pt”.

Arquivo Municipal da Mealhada procura 
memórias e registos sobre 25 de Abril

PODE TAMBÉM CONSULTAR ESTA NOTÍCIA NO SITE DO ‘CAMPEÃO’,  AqUI
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O Município de Anadia viu 
aprovada a candidatura 
apresentada ao progra-

ma “Radar Social”, no valor de 
244.002,59 euros, financiada 
pelo PRR - Plano de Recupera-
ção e Resiliência, com o objecti-
vo de criar uma equipa técnica 
multidisciplinar (Serviço Social, 
Estatística e Planeamento, e Psi-
cologia), com a duração de 27 
meses.

O “Radar Social” assenta no 
desenvolvimento de um traba-
lho de parceria e de coopera-

ção, de referenciação e de (re)
conhecimento dos problemas 
de pobreza e exclusão social, 
em complementaridade com as 
redes locais.

Através desta medida será im-
plementado um sistema integra-
do de georreferenciação social 
e de capacitação dos territórios 
na activação das respostas e op-
timização dos recursos, visando 
trazer maior eficácia à acção das 
entidades locais, apoiada na no-
ção de desenvolvimento social 
e integrada numa perspectiva 

do desenvolvimento local.
A equipa do “Radar Social” po-

derá dar um contributo decisivo 
para a construção, actualização 
e o enriquecimento desse co-
nhecimento sobre os territórios. 
Entre outros aspectos, importa 
priorizar as diferentes etapas, 
para benefício das pessoas e fa-
mílias, das comunidades e dos 
territórios.

O projecto está dividido em 
duas fases: uma primeira, dedi-
cada ao diagnóstico social e aos 
planos de desenvolvimento so-
cial e de acção, tendo como in-
tuito actualizar os instrumentos 
de planeamento da Rede Social, 
onde devem estar incluídas as 
actividades que irão desenvol-
ver, no âmbito do programa 
“Radar Social”, devidamente dis-
criminadas, com metas e res-
pectivos indicadores.

A segunda fase, dedicada à 
georreferenciação social dos 
territórios e execução do plano 
de acção, tem como objectivos 
implementar um sistema inte-
grado de georreferenciação so-
cial de âmbito municipal que 
identifique, pessoas, famílias e 
grupos, em situação de vulnera-
bilidade social e/ou em risco de 
pobreza e exclusão social. Este 
sistema deve ser operacionali-
zado em articulação com a rede 
de parcerias locais. Pretende-
-se ainda promover e georre-
ferenciar recursos, respostas e 
soluções, a nível local/regional, 
promovendo a participação e 
sustentabilidade das comuni-
dades. 

Anadia aprova candidatura 
ao “Radar Social”

PODE TAMBÉM CONSULTAR ESTA NOTÍCIA NO SITE DO ‘CAMPEÃO’,  AqUI
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O rapper e compositor bra-
sileiro Matuê vai estar no 
palco principal da Queima 

das Fitas de Coimbra. Nascido 
em Fortaleza, a 11 de Outubro de 
1993, Matheus Brasileiro Aguiar, 
conhecido artisticamente como 
Matuê, tornou-se uma figura em-
blemática do trap brasileiro, des-
tacando-se com sucessos como 
“Anos Luz” (2017) e o álbum “Má-
quina do Tempo” (2020).

“É com entusiasmo que anun-

ciamos mais um artista interna-
cional que estará presente no 
palco da Queima das Fitas! A pre-
sença do rapper e compositor 
brasileiro Matuê está confirmada. 
Contamos com todos para mais 
uma noite memorável”, revela a 
organização. 

Com uma sonoridade autêntica 
que combina elementos do rap e 
do trap, Matuê conquistou um lu-
gar de destaque na cena musical 
brasileira.

Rapper brasileiro Matuê é a nova 
confirmação da Queima das Fitas de Coimbra

PODE TAMBÉM CONSULTAR ESTA NOTÍCIA NO SITE DO ‘CAMPEÃO’,  AqUI

O Sindicato dos Trabalhadores da Administra-
ção Pública (SINTAP) vai inaugurar amanhã 
(30), pelas 17h00, as novas instalações da sua 

Secção Regional do Centro. A sede regional estará 
localizada na Avenida Fernão de Magalhães, n.º 481, 
2º. B, em Coimbra, sendo também a futura morada 
da UGT-Coimbra.

A cerimónia de inauguração contará com a pre-
sença de diversas personalidades, entre elas o pre-
sidente da Câmara Municipal de Coimbra, José 
Manuel Silva, o presidente do Conselho de Admi-
nistração do Centro Hospitalar e Universitário de 
Coimbra, Alexandre Lourenço, a presidente da UGT, 
Lucinda Dâmaso, o secretário-geral da UGT, Mário 
Mourão, e o presidente do SINTAP, Francisco Pimen-
tel.

O destaque do evento será a conferência de im-
prensa agendada para as 17h00, onde o vice-se-
cretário-geral e coordenador regional do Centro 
do SINTAP, Jacinto Santos, e o secretário-geral do 
SINTAP, José Abraão, apresentarão as principais pre-

ocupações e reivindicações dos trabalhadores da 
Administração Pública. Essas reivindicações foram 
delineadas após uma análise realizada pela Comis-
são Executiva Nacional e pelo Secretariado Regio-
nal.

Os temas abordados na conferência incluirão a 
expectativa de cumprimento do acordo plurianual 
firmado em Outubro de 2022, com especial ênfase 
em questões salariais, carreiras, sistema de avaliação, 
tabela remuneratória única e a sustentabilidade da 
ADSE. Além disso, serão discutidas outras questões 
de interesse para os trabalhadores da Administra-
ção Pública, incluindo as relacionadas com os tra-
balhadores dos serviços públicos na região Centro.

A presença das autoridades locais e representan-
tes de entidades relevantes reforça a importância e 
a relevância do evento, que visa não apenas inau-
gurar novas instalações, mas também destacar as 
questões prementes enfrentadas pelos trabalhado-
res da Administração Pública no contexto político-
-sindical actual.

Sindicato dos Trabalhadores 
da Administração Pública inaugura 

nova sede regional em Coimbra
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Astrónomos utilizando o Telescópio Espacial Hubble 
da NASA/ESA observaram o mais pequeno exo-
planeta onde foi detectado vapor de água na sua 

atmosfera. Com apenas cerca de duas vezes o diâmetro 
da Terra, o planeta GJ 9827d pode ser um exemplo de 
potenciais planetas com atmosferas ricas em água nou-
tros locais da nossa galáxia.

Esta seria a primeira vez que poderíamos mostrar di-
rectamente, através de uma detecção atmosférica, que 
estes planetas com atmosferas ricas em água podem re-
almente existir à volta de outras estrelas,” disse o membro 
da equipa Björn Benneke da Universidade de Montréal. 
“Este é um passo importante para determinar a prevalên-
cia e diversidade de atmosferas em planetas rochosos”.

No entanto, ainda é muito cedo para dizer se o Hubble 
mediu espectroscopicamente uma pequena quantida-
de de vapor de água numa atmosfera inchada rica em 
hidrogénio, ou se a atmosfera do planeta é maioritaria-
mente feita de água, deixada para trás depois de uma 
atmosfera primitiva de hidrogénio/hélio ter evaporado 
sob a radiação estelar.

“O nosso programa de observação foi concebido espe-
cificamente com o objectivo não só de detectar as molé-
culas da atmosfera do planeta, mas também de procurar 
especificamente o vapor de água. Qualquer um dos re-
sultados seria excitante, quer o vapor de água seja do-
minante ou apenas uma pequena espécie numa atmos-
fera dominada pelo hidrogénio”, disse o autor principal 
do artigo científico, Pierre-Alexis Roy, da Universidade de 
Montreal.

“Até agora, não tínhamos sido capazes de detectar di-
rectamente a atmosfera de um planeta tão pequeno. E 
agora estamos a entrar lentamente neste regime”, acres-
centou Benneke. “A certa altura, à medida que estuda-
mos planetas mais pequenos, deve haver uma transição 
em que deixa de haver hidrogénio nestes pequenos 
mundos e passam a ter atmosferas mais parecidas com a 
de Vénus (que é dominada por dióxido de carbono).”

Como o planeta é tão quente como Vénus, com cerca 

de 425 graus Celsius, seria definitivamente um mundo 
inóspito e vaporoso se a atmosfera fosse predominante-
mente de vapor de água.

Actualmente, a equipa tem duas possibilidades. O pla-
neta ainda está agarrado a um invólucro rico em hidro-
génio e com água, o que faz dele um mini-Neptuno. Em 
alternativa, poderá ser uma versão mais quente da lua 
Europa de Júpiter, que tem duas vezes mais água do que 
a Terra sob a sua crosta. “O planeta GJ 9827d pode ser 
metade água, metade rocha. E haveria muito vapor de 
água no topo de um corpo rochoso mais pequeno”, disse 
Benneke.

Se o planeta tem uma atmosfera residual rica em água, 
então deve ter-se formado mais longe da sua estrela hos-
pedeira, onde a temperatura é fria e há água disponível 
sob a forma de gelo, do que na sua localização actual. 
Neste cenário, o planeta teria então migrado para mais 
perto da estrela e recebido mais radiação. O hidrogénio 
foi então aquecido e escapou, ou está ainda em vias de 
escapar, à fraca gravidade do planeta. A teoria alternativa 
é que o planeta se formou perto da estrela quente, com 
um vestígio de água na sua atmosfera.

O programa Hubble observou o planeta durante 11 
trânsitos – eventos em que o planeta passou em frente 
da sua estrela – que foram espaçados ao longo de três 
anos. Durante os trânsitos, a luz das estrelas é filtrada 
através da atmosfera do planeta e transporta a impres-
são digital espectral das moléculas de água. Se existirem 
nuvens no planeta, são suficientemente baixas na at-
mosfera para não esconderem completamente a visão 
do Hubble da atmosfera, e o Hubble é capaz de sondar o 
vapor de água acima das nuvens.

A descoberta do Hubble abre a porta a um estudo 
mais pormenorizado do planeta. É um bom alvo para o 
Telescópio Espacial James Webb da NASA/ESA/CSA fazer 
espectroscopia de infravermelhos para procurar outras 
moléculas atmosféricas.

Agência Espacial Europeia

Hubble descobre vapor de água na atmosfera 
de um pequeno exoplaneta
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Notícias do Ginásio Figueirense
PAVILHÃO 

GALAMBA MARQUES

Num fim-de-semana em que o Pavilhão 
Galamba Marques foi o palco para o XIX 
Congresso Nacional da ANAFRE (Associa-
ção Nacional das Freguesias), com a parti-
cipação de mais de 2.000 congressistas e 
convidados, os jogos “em casa” foram re-
localizados, tendo as equipas de Basque-
tebol utilizado os pavilhões da Escola Sec. 
Cristina Torres (jogo de Sub-16) e Munici-
pal de Cantanhede (Seniores) e a equipa 
de Voleibol jogado no Pavilhão da escola 
Infante D. Pedro, em Buarcos.

REMO
GINÁSIO COM 6 TÍTULOS 

NACIONAIS NO REMO 
INDOOR

Excelentes resultados para os atletas do 
Ginásio Litocar com a conquista de 6 títulos 
nacionais, cinco medalhas de prata e duas de 
bronze no Campeonato Nacional de Remo 
Indoor, que se realizou em Lisboa, no passa-
do fim-de-semana.

O Ginásio participou com 36 atletas das 
várias categorias etárias. Os destaques vão 
para os novos campeões nacionais Cristina 
Mendes, Licínia Ferreira, Hélio Paulino, Mark 
Alloway, José Curado e Ricardo Gaudêncio; 
para os Vice-campeões Rute Costa, Patrícia 
Carvalheiro, Carlos Cunha, Tiago Duarte e 
Carla Silva; e para os medalhados de bronze 
Rodrigo Lopes e Tomás Neves. De salientar 
também a vitória do júnior Artur Lucas na 
competição de Open, que não atribui título 
nacional.

1º lugar masters 50-54 – Cristina Mendes
1º lugar masters 55-59 – Licínia Ferreira
1º lugar masters 40-49 ligeiro – Hélio Paulino

1º lugar masters 65-69 – Mark Alloway
1º lugar masters +70 – José Curado
1º lugar adaptado PR3i – Ricardo Gaudêncio
2º lugar masters 40-49 – Rute Costa
2º lugar masters 40-49 ligeiro – Patrícia Car-
valheiro
2º lugar juvenis – Carlos Cunha
2º lugar adaptado PR3i – Carla Silva
2º lugar adaptado PR3i – Tiago Duarte
3º lugar juvenis – Rodrigo Lopes
3º lugar juniores - Tomás Neves
1º lugar juniores open – Artur Lucas

BASQUETEBOL
FORMAÇÃO

Os Minis-10 desfrutaram de mais uma ma-
nhã de Sábado, 27/01, de convívio e aprendi-
zagem ao participarem no Torneio organiza-
do pelo Sporting Figueirense.

As equipas de Formação do Ginásio, con-
tinuam a disputar o Campeonato Basquete-
bol do Centro. 

No Domingo, 28/01 os Sub-14A e Sub-18 
defrontaram, respectivamente, o Gaieirense, 
em Gaeiras, e o Stella Maris em Peniche.

SUB-16 SÃO VICE-CAMPEÕES 
DO CENTRO

No Sábado, dia 27/01, os Sub-16 jogaram 
“em casa” no Pavilhão da Escola Secundária 
Cristina Torres com o A.B.A., de Castelo Bran-
co, e no Domingo, 28/01, deslocaram-se ao 
Pavilhão G.E.S. Educação para voltarem a 
defrontar a mesma equipa, agora já na fase 
final, de onde trouxeram o título de Vice-
-Campeões do Centro

CASINO GINÁSIO 
EM EXCELENTE FORMA

Em jogo realizado no Sábado, dia 27/01, 
no Pavilhão Municipal de Cantanhede, a 
equipa Sénior do Ginásio arrecadou mais 
uma vitória expressiva frente ao Juvemaia, 
por 94x49.

A equipa continua, assim, no bom ca-
minho na disputa do Campeonato Nacio-
nal de Basquetebol.

VOLEIBOL
GINÁSIO DISPUTA NACIONAL 

DA 3.ª DIVISÃO

No jogo decisivo da 1ª fase Regional do 
Campeonato, o Ginásio recebeu e venceu 
o VC Ruinas por 3-0. Só a vitória interessa-
va por 3-0 ou 3-1 à equipa ginasista para 
seguir em frente no Campeonato Nacio-
nal. Foi um jogo muito disputado e emo-
tivo, com resultado dos parciais 25-22; 25-
23 e 33-31.

FUTEBOL
APRENDIZAGEM 

PERMANENTE

Mais um fim-de-semana de sol e fute-
bol para a Formação do Ginásio.

No Sábado, 27/01, enquanto os Petizes 
conviviam alegremente com familiares na 
Praia da Leirosa, os Sub-10 disputavam no 
mesmo campo a 2ª Jornada do Torneio 
de Encerramento, os Sub-11 jogavam a 3ª 
Jornada da Taça Intercalar com o Gânda-
ras, os Sub-13 enfrentavam o Gambo para 
a 3ª Jornada do Apuramento de Campeão, 
e os Sub-15 discutiam a 3ªJornada do Tor-
neio de Encerramento com o Ribeirense 
A, todos os jogos em casa.

No Domingo, dia 28/01 a equipa Sub-

CONTINUA NA PRóXIMA PÁGINA...
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Calendário de jogos do Ginásio Figueirense
continuação...

-15B enfrentou a Académica OAF para 
Apuramento de Campeão e os Sub-17 jo-
garam com a Naval a 3ª Jornada do Tor-
neio de Encerramento.

conVocaDaS

As atletas do Ginásio Sub-12, Bruna Gil, 
Clara Rodrigues e Vitória Rodrigues, foram 
convocadas para dois momentos de ob-
servação com vista à participação na Se-
lecção Nacional, que tiveram lugar na Se-
gunda-feira, dia 22/01, e hoje, dia 29/01, 
em Brasfemes.

RESuLtaDoS

BaSQuEtEBoL

CBC Sub 14 – Gaierense 37 x 99 Ginásio
CBC Sub 16 – Ginásio 71 x 80 ABA
                        ABA 72 x 75 Ginásio
CBC Sub 18 – Stella Maris 57 x 63 Ginásio
CNB1 – Casino Ginásio 94 x 49 Juvemaia

FutEBoL

Sub 10 – Taça de Encerramento – Praia da Leirosa 03 x 02 Ginásio 
Sub 11 – Taça Intercalar – Ginásio 04 x  05 Gândaras
Sub 13 – Apuramento de Campeão – Ginásio 05 x 02 Gambo
Sub 15 A – Taça de Encerramento Ginásio 01 X 01 Ribeirense A
Sub 15 B – Apuramento de Campeão – Ginásio 00 X 02 Académica OAF
Sub 17 – Taça de Encerramento – Ginásio 01 X 02 Naval 1893

VoLEiBoL

Ginásio 03 x 00 VC Ruinas

caLEnDÁRio

BaSQuEtEBoL

03/02 – 14h30 – CBC Sub14 –Ginásio B x Académica B, Pavilhão Galamba 
Marques
03/02 – 15h00 – Torneio Pedro Frazão – GD Gumirães x Ginásio, Pav. Sec. 
Viriatos
03/02 – 16h30 – CBC Sub14 –Ginásio A x Gaeirense Basket, Pavilhão Galam-
ba Marques
03/02 – 18h30 – CNB1 – SC Beira – Mar x Casino Ginásio, Univ. Aveiro
04/02 – 18h00 – CBC Sub18 – SC Vasco da Gama x Ginásio, Parque das Ca-
mélias
10/02 – 11h00 – Torneio Pedro Frazão –Ginásio x Olivais FC-M, Pavilhão Ga-
lamba Marques
10/02 - 16h30 – CNB1 – Casino Ginásio x Olivais Abtf Betão, Pavilhão Galam-
ba Marques

REMo

3 Fev – Desafio de Inverno barco longos, Coimbra
10 e 11 Fev – Testes Selecção Nacional – Montemor-o-Velho
24 Fev – Campeonato Regional de Fundo - Coimbra
TÉNIS DE MESA
26/01 – 21h00 – CD Equipas Seniores 1.ª Divisão –SBU Alhadense  “A” x Gi-
násio, Sala Os Ugas ADC, Ega

10/02 – 10h00 – Fase Final Taça Distrital Seniores Femininos – SBU Alhaden-
se x Ginásio, Escola EB 2/3 Pintor Mário Augusto, Alhadas
11/02 – 9h30 – 3.ª Etapa Circuito Distrital de Jovens, Pavilhão Galamba Mar-
ques

PoDE taMBÉM conSuLtaR ESta notÍcia no SitE Do ‘caMPEão’,  aQui
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